

Reconocimiento al trabajo disciplinar bajo un nuevo enfoque

María Constanza Pérez Basante

Profesora de Regencia de Farmacia

Universidad Mariana



Nota. Adobe Firefly, 2024.

De la botica a la regencia de farmacia: el arte de preparar elaborados para la cura de enfermedades se remonta a cuando la medicina iba más allá de las limitaciones, buscaba la intervención de hechos bajo un pensamiento lógico y analítico, con el apoyo de alquimistas y plantas medicinales. En sus orígenes, el médico realizaba los preparados hasta que surgía la nueva normativa y los decretos que dieron como resultado al boticario, mediante el cual floreció un oficio entre la ciencia y los saberes paleopatológicos y etnológicos, otorgando el estudio de los diferentes pueblos y culturas del mundo antiguo y actual a la antropología, el cual, enfocándose al estudio del ser humano, dio paso al aprendizaje de técnicas farmacéuticas por instinto y, a utilizar diversos recursos naturales como agentes medicinales (Caldera, 2024). Así como se remonta a los sabios consejos y advertencias del gran ingenioso don Quijote de la Mancha en sus viajes como caballero andante, quien recordaba constantemente que un ilustre caballero andante debía portar una arqueta de ungüentos para curar las heridas de sus batallas, los emplastos, jarabes y mezclas de plantas fueron los que sustentaron muchos de sus combates. Para este noble español, fascinador de muchos lectores, los ejercicios de la botica eran fundamentales en sus aventuras por la España rural. En la actualidad, después de un largo recorrido, los laboratorios del siglo XIX y la consolidación de las casas comerciales han dado paso a la farmacia, posicionándose como una ciencia que ha estado presente a través de experimentos, a fin de obtener ventajas para mejorar la salud de la sociedad, retomando su protagonismo desde las teorías griegas primarias de Aristóteles hasta el origen de los medicamentos y la biotecnología, que es una de las apuestas para el nuevo milenio. Este imperante conocimiento de impecables saberes, sumado al escudriñamiento y las erudiciones de esta ciencia, ha logrado la transformación de drogas y plantas, en sustancias curativas que han aportado a la paliación o restauración de malestares, abriendo el camino al regente de farmacia, como representante capaz de orientar, vigilar y administrar droguerías, servicios farmacéuticos y estar en el primer alcance orientador de la comunidad. Además de este conjunto de conocimientos, se ha permitido la sostenibilidad desde la academia, formar líderes destacados en esta gran industria.

Muchos son los desafíos que la academia debe asumir; la educación de calidad debe proponer dentro de sus objetivos, determinar una influencia del liderazgo transformacional que permita el empoderamiento personal y el desarrollo de aprendizajes que aseguren alcanzar las metas proyectadas bajo una educación inclusiva con oportunidades. En concordancia, en el marco del III Congreso internacional de regentes de farmacia en la Universidad Nacional Abierta y a Distancia sede Bogotá, se otorgó un reconocimiento a la profesional María Constanza Pérez Basante, profesora del programa de Tecnología en Regencia de Farmacia en la Universidad Mariana de Pasto, al destacarse como egresada en el trabajo disciplinar bajo un nuevo enfoque desde la academia e investigación. El recorrido como regente de farmacia le ha permitido avanzar en la cualificación como profesional en administración en salud y como magíster en dirección y gestión sanitaria; ha sido una plataforma de oportunidades mediante la docencia y la misión gerencial a través de la dirección del programa de Regencia de farmacia, lo que permitió reforzar el intercambio de saberes y experiencias entre los futuros profesionales de la disciplina, como impulso de aprendizajes que atiendan las necesidades globales a través de la innovación y el emprendimiento, destacando el compromiso con la educación al preparar un legado de líderes que contribuyan de manera significativa a la transformación de territorios, creando una sinergia entre la academia y las demandas del mercado laboral, que puedan potenciar la visibilidad internacional de la comunidad académica, asegurando de esta manera las tendencias educativas y profesionales, adaptados a los cambios y retos del entorno farmacéutico global. Los desafíos adquiridos pospandemia presentan nuevas exigencias, reconsiderando la importancia en el bienestar del estudiante. Así mismo, la contribución a los diferentes entornos, la futura empleabilidad después del egreso y los requerimientos cambiantes del mercado laboral, hacen parte de los elementos claves para la gestión académica.

Es de reconocer que, desde las primeras generaciones, el perfil del regente de farmacia, al administrar espacios significativos en la salud, ha contribuido al plan de estudio académico, siendo significativo en los cambios y la innovación de temáticas interdisciplinarias, surgimiento de nuevas perspectivas empresariales que permiten enfocar prácticas hacia la comunidad y continuar con los procesos, políticas y procedimientos necesarios para planificar y ejecutar acciones encaminadas al mejoramiento continuo en la prestación de los servicios de educación superior, a fin de cumplir con las expectativas de estudiantes, empleadores y sociedad (Ruiz, 2021).

Referencias

- Caldera, M. (2024). Historia breve de la farmacia en Coahuila (1869-1947). *Revista de Ciencias Farmacéuticas y Biomedicina*, 5(1).
- Ruiz, C. E. (2021). *Modelo de gestión académica según norma ISO 21001: 2018 para mejorar la calidad educativa, Universidad Nacional Autónoma de Alto Amazonas-2021* [Tesis doctoral, Universidad Cesar Vallejo]. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/81611?show=full>